

Femme de valeur, flamme du Seigneur

Journée internationale de la femme

Il y a quelques semaines, nous avons célébré la journée internationale de la femme. J'ai toujours une crainte quand vient ce jour car je me demande ce que les lobbies vont encore trouver pour « libérer » le statut de la femme. Eh bien, j'ai été servie ! Certains lobbies ont proposé que soit légalisée la prostitution. La femme n'est-elle pas maîtresse de son corps ? Ils n'ont rien trouvé de mieux...

La femme selon le cœur de Dieu

Quant à nous, ce week-end, nous allons célébrer la femme selon le cœur de Dieu. Pour commencer, je vous invite à lire le dernier chapitre du livre des Proverbes, le chapitre 31, dans la Bible : il s'agit d'un poème qui date de plusieurs centaines d'années avant Jésus-Christ. Il fait le portrait de la femme dite vaillante ou encore de valeur. Celle-ci est aimée et respectée dans sa famille et sa communauté. Elle incarne la sagesse, la force et la bonté. Voilà une femme donnée en exemple qui a utilisé son plein potentiel et dont on fait l'éloge.

Proverbes 31

1 Paroles du roi Lemouel, maximes que sa mère lui a enseignées :

2 Que te dirai-je, mon fils ? Que te conseillerai-je, ô mon fils bien-aimé ? Que te dirai-je, fils appelé de mes vœux ?

3 Ne gaspille pas tes forces avec les femmes, ne te laisse pas mener par celles qui perdent les rois.

4 Il ne convient pas aux rois, Lemouel, non, il ne convient pas aux rois de boire du vin, ni à ceux qui gouvernent d'aimer les boissons enivrantes, 5 car, après avoir bu, ils pourraient oublier les lois et léser les droits des victimes de la misère. 6 Que l'on donne plutôt les boissons enivrantes à celui qui va périr, et du vin à qui a le cœur malheureux. 7 Qu'il boive et qu'il oublie sa misère, qu'il ne se souvienne plus de son tourment !

8 Ouvre la bouche pour défendre ceux qui ne peuvent parler, pour défendre les droits de tous ceux qui sont délaissés. 9 Oui, parle pour prononcer de justes verdicts. Défends les droits des malheureux et des pauvres !

10 Heureux celui qui trouve une femme vaillante, elle a bien plus de prix que des perles précieuses.

11 Son mari a confiance en elle, il ne manquera pas de biens dans sa maison. 12 Tous les jours de sa vie, elle lui fait du bien, et non du mal.

13 Elle cherche avec soin du lin et de la laine et elle les travaille de ses mains diligentes. 14 Comme un vaisseau marchand, elle amène des vivres de loin en sa demeure. 15 Quand il fait nuit encore, elle est déjà debout, préparant pour sa maisonnée ce qu'il faut pour manger et elle distribue leurs tâches à toutes ses servantes.

16 Elle pense à un champ, alors elle l'achète. Du fruit de son travail, elle plante une vigne. 17 Avec plein d'énergie, elle se met à l'oeuvre et active ses bras. 18 Elle constate que ses affaires marchent bien. Jusque tard

dans la nuit, sa lampe est allumée. 19 Ses mains filent la laine et ses doigts tissent des vêtements.

20 Elle ouvre largement la main à l'indigent et tend les bras au pauvre. 21 Pour elle et tous les siens, peu importe la neige, car toute sa famille est revêtue de doubles vêtements. 22 Elle se fait des couvertures, elle a des vêtements de fin lin et de pourpre. 23 Son mari est connu aux portes de la ville. Car il y siège avec les responsables du pays.

24 Elle tisse elle-même des habits et les vend, elle fait des ceintures qu'elle cède aux marchands. 25 La force et la splendeur lui servent de parure. C'est avec le sourire qu'elle envisage l'avenir.

26 Ses paroles sont sages, elle dispense avec bonté l'enseignement. 27 Elle veille à la bonne marche de sa maison et ne se nourrit pas du pain de la paresse.

28 Ses enfants, dès leur lever, la disent bienheureuse, et son mari aussi fait son éloge : 29 « Il y a bien des filles qui montrent leur valeur, mais toi, tu les surpasses toutes. »

30 La grâce est décevante et la beauté fugace ; la femme qui révère l'Eternel est digne de louanges. 31 Donnez-lui donc le fruit de son travail ! Qu'on dise ses louanges aux portes de la ville pour tout ce qu'elle fait !

Commentaires

C'est un poème acrostiche, alphabétique : chaque vers en hébreu commence par une lettre de l'alphabet : aleph, ensuite beith ensuite guimel... En Français, ce serait A puis B puis C

v. 1 Ce poème est écrit par un roi inconnu de l'Antiquité : le roi Lemouel. On pourrait traduire « paroles de Lemouel, roi de Massa. » Il s'agirait alors d'un roi ismaélite, donc arabe. C'est intéressant de voir que même de la sagesse arabe nous est transmise dans la Bible. Ce roi reprend à son compte et transmet à son fils ce qu'il a lui-même reçu de sa mère.

- La femme de valeur est une femme fidèle en qui on peut avoir confiance, précieuse comme une perle. Elle ne cherche qu'à faire du bien (v.10-12).

- C'est une femme qui ne ménage pas sa peine, qui est courageuse : elle se lève tôt et se couche tard (v. 15, 17, 18, 27).

- Elle a un don d'organisation et de leadership (v. 15).

- Elle ne donne pas que des ordres ; elle sait aussi mettre la main à la pâte (v. 18, 19).

- Elle veille au bien être de sa maisonnée pour que personne ne manque de rien (v. 14, 15).

- Elle est débrouillarde et a le sens des affaires. Elle kiffe sa vie : elle travaille « avec plaisir » (v. 13, 16). Elle est entreprenante et entrepreneuse. Elle a lancé sa micro entreprise !

- Elle réussit dans les affaires (v. 18).

- Elle est prévoyante comme la fourmi de la fable de La Fontaine ; le dérèglement climatique ne l'inquiète pas : « c'est avec me sourire qu'elle envisage l'avenir. » (v. 25)

- Elle a le cœur sur la main ; elle bénit les pauvres, et fait preuve de générosité (v. 20)

- Elle transmet des valeurs non pas seulement par son comportement mais aussi par ses paroles : « Ses paroles sont sages, elle dispense avec bonté l'enseignement » (v. 26).

- Sa famille a bonne réputation et son mari est élu au conseil municipal et même à la chambre des députés (v. 23) !

- Ce n'est pas la beauté physique qui la caractérise mais plutôt la beauté de son caractère et de son cœur. Par sa personne, son comportement, ses conseils, elle manifeste son respect pour Dieu et son obéissance à ses commandements : au v. 30, il est dit qu'elle « révère l'Éternel ».

- Cette femme est honorée par son mari, ses enfants. Et même « aux portes de la ville », on pourrait dire aujourd'hui « sur les réseaux sociaux », on fait son éloge (v. 28, 29, 31)

Dieu a besoin des femmes comme des hommes pour accomplir ses plans

Pour notre Créateur, la femme n'est pas considérée comme inférieure à l'homme. Ce n'est pas du « sois belle et tais-toi ! » Concernant le salut, l'apôtre Paul disait : « Il n'y a plus ni homme ni femme » dans le sens qu'il était offert à l'un comme à l'autre pareillement. Dieu a besoin des femmes comme des hommes pour accomplir sa volonté et étendre son Royaume sur cette terre. Ce qui est terrible c'est qu'on a souvent utilisé mal à propos certains versets de la Bible pour enfermer la femme dans un rôle très restreint.

Alors, mes soeurs, femmes de valeur, flammes du Seigneur, levez-vous comme des Débora pour mener les combats du Seigneur ! (Cf. Juges 5)